

# TIEMPO NUEVO

*Internacional*

por **Addhemar Sierralta**

Año 14 No. 466

Miami, 16 de abril de 2022

\*\*\*\*\*

## COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a [aldy103@gmail.com](mailto:aldy103@gmail.com)  
Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

### HOY :

- **BIDEN TODAVÍA PUEDE HACER ALGO POSITIVO.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).
- **LA CRUCIFIXIÓN DE ALBERTO.** Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- **FISCALÍA DE LA NACIÓN INVESTIGARÁ A CASTILLO. LE LEVANTARÁ SECRETO BANCARIO, TRIBUTARIO Y DE LAS COMUNICACIONES.**
- **NO HAY CITAS PARA TRAMITAR PASAPORTES HASTA NOVIEMBRE.**
- **CONSTRUYENDO UN NUEVO PERÚ.** (Las doce creencias básicas). Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).
- **DELETREANDO A VALLEJO.** Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).
- **PERÚ VILLAGE LOS ANGELES (PVLA) RENDIRÁ HOMENAJE A YMA SUMAC POR 100 AÑOS DE SU NACIMIENTO.**

- **JUEVES Y VIERNES LARGOS, SÁBADO DE APURO Y DOMINGO DE VUELTA.** Por María Rosa Rzepka (Argentina).
- **HACIENDO LÍDERES PARA SER COMPETITIVOS.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).
- **¡ PARA QUÉ MÁS CRISTOS !** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

## **BIDEN TODAVÍA PUEDE HACER ALGO POSITIVO.**

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

Presidente Joe Biden, han transcurrido algo más de 14 meses de iniciado su gobierno y veo que pocos son los logros obtenidos para U.S.A., tanto internamente como en la imagen externa del país.

No deseo, por ahora, comentar lo bueno y lo malo de su gobierno pero permítame hacerle unas sugerencias:

1. Haga un esfuerzo para lograr una LEY DE INMIGRACIÓN lógica y favorable para el país y para los migrantes.
2. Evite usar las reservas estratégicas para bajar el precio del gas y petróleo y active nuevamente la importación de Canadá y estimule la producción de nuestras empresas de hidrocarburos. Recuerde que puede trabajar en paralelo en el lograr energía limpia de fuentes distintas.
3. Procure la dación de leyes más severas para combatir a la delincuencia y apoye a nuestra policía estableciendo una mejor preparación para los custodios públicos.
4. Influya para reducir las exageradas ayudas sociales por pandemia y hacia los migrantes y favorezca la inversión y desarrollo empresarial. Recuerde que antes de subir impuestos se debe estimular el crear empleos y obviamente riqueza.
5. Establezca un seria y real política de colaboración para el desarrollo de América Latina. Si viéramos a esa región como socios evitaríamos la proliferación de gobiernos de izquierda en contra de U.S.A. y evitaríamos migraciones excesivas. Esto implica nuevo tipo de relaciones con Cuba, Venezuela y Nicaragua para lograr un cambio hacia la libertad y democracia. Obviamente en base a elecciones libres.
6. Mantenga buenas relaciones con Rusia y China. Recuerde que los rusos no han desarrollado industrialmente y necesitan mercados, solo son productores de armamentos e hidrocarburos. Si se hubiera trabajado antes, es probable, que se hubiera evitado la invasión a Ucrania. En cuanto a los chinos, fue positiva la

apertura comercial, de hace algunas décadas, pero se requiere establecer mejores acuerdos comerciales de beneficio mutuo.

## LA CRUCIFIXIÓN DE ALBERTO.

**Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**

*“Estoy convencido de que no es posible emitir un juicio sobre la actualidad en el vacío de todo valor moral”. Juan Archibaldo Lanús.*

LLevo muchos años intentando entender qué sucede en la Argentina, pero confieso que pocas veces ví algo de tal bajeza moral como lo que presencié el martes, cuando Cristina Fernández inauguró las sesiones de la EuroLat, el encuentro anual de legisladores europeos y americanos. No solamente lanzó un destructivo misil contra su propia criatura –el Presidente, Alberto Fernández- sino que utilizó ese atril internacional para despoticar contra la Constitución Nacional y la división de poderes, el capitalismo, la OTAN, el FMI, la Justicia y el ex Presidente Mauricio Macri.

La horrorosa frutilla de ese incomible postre autorreferencial fue el recuerdo de los varios procesamientos por corrupción que le dictó el Juez Claudio Bonadío, atribuyendo su fallecimiento a Dios actuando como instrumento de su venganza personal. Una claqué militante no cesaba de vitorearla (*“Lo peor de parte de una sociedad manipulada por la política, es ver a pobres defendiendo a los ricos culpables de su pobreza”*, escribió Paulo Coelho) y fue consentida hasta la humillación por quienes presidían el evento, que festejaban con risas cada disparate que salía de su boca.

El ya violento rol opositor asumido por la Vicepresidente, inventora del adefesio institucional que nos gobierna, pone a Alberto Fernández ante una presunta disyuntiva: se independiza de la tutela de su jefa y despide a todos los funcionarios camporistas, que traban la gestión cotidiana mientras roban sin medida desde las cajas más nutridas del Estado (IEASA, YPF, Aerolíneas Argentinas, PAMI y ANSES) o confirma que es sólo un muñeco de papel maché, permanentemente manipulado por Cristina, y entrega a sus más preciados ministros, como ella le exige. Y digo que se trata de una presunta opción porque sabemos que carece de coraje para tal enfrentamiento: es un cobarde, además de un mentiroso consuetudinario.

Sigo pensando que ella no está dispuesta a poner la cara en primer plano y pagar el enorme costo político del monumental ajuste que, ante la negativa a ejecutarlo, le será impuesto por el mercado. El kirchnerismo se enfrenta a un actor complicado en el escenario que su *paterfamiliae*, don Néstor (q.e.p.d.), controlaba a la perfección: la calle; ahora, todos los días los miserables, explotados por ladrones oficialistas y opositores, la ocupan y liman el escaso apoyo que aún mantiene el Gobierno.

La fenomenal inflación (6,7%) –en realidad, la depreciación del peso- registrada en marzo, que en alimentos llegó a 7,2%, está royendo el núcleo duro de votos que le permitió, oculta detrás de la figura empaquetada como contemporizadora de su empleado, regresar al poder en 2019. En la medida en que gran parte de ese fenómeno se debe a la falta de confianza pública en quienes nuestra estupidez colectiva ha puesto a cargo de los destinos del país, todos los pronósticos indican que resultará imposible domarlo mientras no se produzca un verdadero cambio en la cabeza del Ejecutivo, y no es precisamente Cristina quien podría encarnarlo; si ella asumiera la Presidencia, seguramente todos los problemas se verán agudizados por su populismo y se tornarán aún más inmanejables.

Los propios fieles de la emperatriz hotelera están migrando hacia la izquierda trotskista (lo cual genera ya preocupación en la industria, que ve cambiar de actitud a las comisiones internas de sus trabajadores) y también, en cierto modo sorprendentemente por su condición social, hacia el partido libertario que encabeza Javier Milei. Ello significa que, lejos de cerrarse, la grieta que enfrenta a nuestra sociedad tenderá a profundizarse y ese enfrentamiento, como hemos visto en otros países de la región –lo sucedido en La Paz, Santiago, Bogotá y Lima, son claros ejemplos-, podría ser manipulado por los agentes castro-chavistas a los que la intencionada falta de control migratorio ha permitido instalarse aquí. ¿Cuántos cientos de presuntos médicos cubanos, en realidad activos miembros de los servicios de inteligencia, ingresaron al país bajo la protección del Instituto Patria y de Axel Kiciloff?, ¿cuántos se han quedado?

Un amigo, a quien todo el universo político califica como el mayor “conurbanólogo” del país, ratifica que en los pliegues profundos de la más extrema miseria se ocultan, desde hace tiempo, personajes provenientes del Sendero Luminoso peruano, de las FARC y ELN colombianos, del MIR y del FPMR chilenos, a todos los cuales se ha visto actuar a ambos lados de la frontera en la violencia pseudo-mapuche. A ellos habrá que sumar, si se desencadena un conflicto social, no descartable por el deterioro del poder adquisitivo de salarios y jubilaciones y de la inexistencia de una expectativa de mejor futuro, al PCC brasileño, a los cárteles del narcotráfico y sus sicarios, a los barrabravas de alquiler, al “Vatayón Militante” y a los asesinos liberados de nuestras cárceles con la excusa del Covid.

Lamento enormemente ser tan duro en esta época del año que, por la confluencia temporal de la Pascua cristiana, del Pésaj judío y del Ramadán musulmán, debiera ser un momento de paz y reflexión para todos, pero la realidad y el deterioro cotidiano de nuestra situación no nos permite tomarnos un respiro y recuperar el optimismo. A pesar de todo, deseo fervientemente que tenga una feliz Pascua de Resurrección (Jag Sameaj o Ramadán murabak, si fuera el caso) con todos los suyos, y que el Dios común de todos nosotros, cualquiera sea la forma en que lo nombremos, sea compasivo con esta triste Argentina que nos toca vivir y le permita a nuestra generación, que ya se está yendo, recuperar un país mejor para dejar a nuestros hijos y nietos.

*Bs.As., 16 Abr 22*

## **FISCALÍA DE LA NACIÓN INVESTIGARÁ A CASTILLO. LE LEVANTARÁ SECRETO BANCARIO, TRIBUTARIO Y DE LAS COMUNICACIONES.**

*Publicación del diario La Razón de Perú que por ser de interés compartimos con ustedes.*

La **Fiscalía de la Nación**, bajo la conducción de **Pablo Sánchez**, reabrirá la investigación al presidente **Pedro Castillo Terrones**, por caso del **Puente Tarata III** dejando sin efecto la suspensión hasta el 2026 como lo habría dispuesto su antecesora la exfiscal **Zoraida Ávalos**, según revela el semanario **Hildebrandt en sus trece**.

Para sustentar el descongelamiento de la investigación al mandatario, el fiscal de la Nación, Pablo Sánchez, espera el informe que le alcanzará la fiscal Karla Zecenarro, quien logró que el Poder Judicial dictamine prisión de 36 meses contra el exasesor presidencial Bruno Pacheco y los sobrinos del presidente Castillo por el caso Tarata, donde todos los indicios colocan al jefe de Estado como cabeza de una organización criminal para beneficiar al Consorcio Tarata con un contrato de 232.5 millones de soles a pesar que no reunía los requisitos para obtener la buena pro.

Pablo Sánchez también espera los avances de la fiscal especializada en lavado de activo Luz Taquire, que está en etapa de análisis y corroboración de las pruebas entregadas por Karelím López, aspirante la colaboradora eficaz. Según el semanario la fiscal Taquire incluirá en ese informe un reporte de la llamada telefónica que habría hecho Pedro Castillo a la lobista el 19 de noviembre del 2021, en la que se intentó encubrir a Bruno Pacheco tras ser descubierto con 20 mil dólares en un baño de **Palacio** de Gobierno.

El siguiente paso, luego de reabrir la investigación, sería solicitar el levantamiento del secreto bancario, tributario y telefónico de Pedro Castillo, ello debido a que habría indicios suficientes que involucran al mandatario en caso Tarata. Entre ellos la incautación de una agenda en el inmueble de Gian Marco Castillo Gómez (sobrino del mandatario) con una anotación de una reunión con el director de Pro Vías Descentralizado de Lima. A su vez en la vivienda de Alcides Villafuerte (funcionario de Provias mencionado por Karelím López que intervino en caso Tarata) se decomisó un vóucher que consigna el retiro de 100 mil soles el 21 de diciembre del 2021.

Además un segundo colaborador eficaz declaró que los dueños del consorcio ofrecieron una coima de 0.5% del monto de la obra que ascendió a 232.5 millones de soles. Esto quiere decir que el soborno superó el millón de soles.

## **NO HAY CITAS PARA TRAMITAR PASAPORTES HASTA NOVIEMBRE.**

*Crece indignación por crisis en migraciones, señala el artículo del diario La Razón de Perú que compartimos con nuestros lectores.*

La situación en Migraciones es cada vez más crítica y en redes sociales los usuarios afectados están desesperados, pues se ha reportado que hasta el mes de noviembre no hay citas para tramitar el pasaporte biométrico peruano.

Este problema se suma al caos que se está viviendo en las oficinas de **Lima** y otras regiones de la **Superintendencia Nacional de Migraciones**, donde cientos de personas realizan largas colas para poder tramitar el documento, indispensable para realizar viajes internacionales.

El problema de las citas fue reportado en enero de este año cuando se reportó que la página web de Migraciones ya no daba fechas para gestionar la entrega o trámites de pasaportes u otros documentos.

### **EXCUSA**

En su momento, el entonces gerente de la Superintendencia Nacional de Migraciones, Paul Caiguaray señaló que el problema con la programación de citas tiene que ver con la reducción del aforo en Migraciones por la pandemia y no podían atender al 100% y, por ello, sacan solo cierta cantidad de citas. Sin embargo, con los protocolos de bioseguridad y la normativa de tener las tres dosis de la vacuna **COVID-19** para ingresar a los diferentes establecimientos, no se explica la falla en el sistema.

“Estás en Lima, quieres viajar en agosto y la cita es para noviembre. La culpa no es del ciudadano es del gobierno, migraciones depende del Ministro del Interior. Cambiaron las cabezas de la institución y colocaron gente que no tiene experiencia solo saben de corrupción”, escribió un usuario quejándose por la falta de citas.

### **DENUNCIA**

En la captura compartida por el usuario en redes sociales se muestra que la cita más cercana es en Loreto y Madre de Dios, donde hay programación para los primeros días de agosto, es decir en cuatro meses, mientras que en Lima, la cita más cercana para tramitar el pasaporte es entre el 3 y 21 de noviembre.

“Ahora: no hay citas, te dan cita para dentro de 8 meses (con suerte), y decían ‘no se preocupen vayan al aeropuerto y saquen en la oficina ahí sin problemas, todos se van a tener su pasaporte’”, dijo otra usuaria quejándose por el caos que ayer se suscitó en el aeropuerto Jorge Chávez por la falla en el sistema de impresión que no permitió emitir a tiempo este documento y provocó que alrededor de 100 personas pierdan sus vuelos a Estados Unidos, Europa y otros países de Latinoamérica.

## **INSUFICIENTE**

A través de un comunicado, Migraciones indicó que “tras la demanda de pasaportes surgida por la cercanía del feriado largo, la actual administración ha logrado obtener un adelanto de entrega del documento de viaje por parte del proveedor contratado este año, los cuales serán remitidos a nuestras diversas sedes”.

“Asimismo, al mes de julio de 2022, habremos recibido un total de 700 mil pasaportes para cubrir la demanda de la ciudadanía durante este año”, recalcan.

“La Superintendencia Nacional de Migraciones pide disculpas a la ciudadanía por los incidentes ocurridos en el aeropuerto internacional Jorge Chávez y en la sede central, y garantiza que la atención correcta de los ciudadanos se desarrollará sin mayores inconvenientes”, indican.

## **VIGENCIA**

Asimismo, varios usuarios manifestaron que Migraciones debería extender la vigencia de los pasaportes como una solución a esta crisis que actualmente se está viviendo en el Perú, pero este pedido no sería viable, ya que al momento de la emisión, cada documento sale con un número de identificación y este al renovarse cambia.

“El problema de la revalidación con un sello, es que no lo acepten fuera del país. Los pasaportes contienen muchos elementos de seguridad para evitar copia y/o falsificación”, opinó otro usuario.

## **CONSTRUYENDO UN NUEVO PERÚ.**

**(Las doce creencias básicas).**

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Al margen de ideologías tradicionales, de izquierda o de derecha extremas, Addhemar H.M. Sierralta comparte sus creencias, que podrían servir de base para llevar al Perú hacia una nueva etapa de concertación política.*

Compartimos con nuestros compatriotas los principios básicos o creencias , inspirados en nuestras tradiciones y los recientes desarrollos del capitalismo social o socialismo capitalista, que buscan proporcionar a todos nuestros ciudadanos un proyecto novedoso para construir un nuevo Perú a través de un Plan Estratégico Integral de Largo Plazo.

En números anteriores de TIEMPO NUEVO explicamos los conceptos del capitalismo social o socialismo capitalista, que es más factible de lo que se pueda pensar ponerlo en práctica si aflorara el deseo de unir esfuerzos para construir un proyecto pragmático, humanista y social.

Por ello, en esta ocasión, deseamos dar a conocer los que consideramos las creencias básicas en las que se puede construir este proyecto que beneficiaría a las mayorías, especialmente en pueblos en vías de desarrollo.

1. Creemos que el ser humano es un ser trascendente que con sus naturalezas física, mental y espiritual merece y debe tener un desarrollo integral.
2. Creemos en la libertad individual, en la igualdad de los derechos y obligaciones de los ciudadanos y en la solidaridad social.
3. Creemos que los pueblos, de acuerdo a su cultura, deben adquirir conciencia de sus derechos y patrimonio, rescatando sus tradiciones locales pero avanzando inexorablemente hacia la conciencia universal.
4. Creemos que nuestro territorio alberga una pluriculturalidad, tanto ancestral como reciente, que nos indica que nuestra nacionalidad aún está en formación.
5. Creemos que en la nueva cultura nacional debemos eliminar las diferencias entre los peruanos y aglutinarnos en los factores comunes dentro de un Plan de Desarrollo Integral a largo plazo.

6. Creemos en nuestros valores occidentales y autóctonos así como en la universalidad religiosa y en la familia como ejes espirituales y base de la ética y moral nacional.

7. Creemos en una nueva delimitación política interna que simplifica la conducción y aplicación de políticas nacionales integradoras.

8. Creemos en un Estado promotor y vigilante que tenga como normas la transparencia, la honestidad, la diligencia y la calidad de su trabajo y del producto que espera la ciudadanía.

9. Creemos en la integración latinoamericana, con realizaciones concretas dentro de una nueva geopolítica americanista, para hacer frente al mundo globalizado con fortalezas que garanticen el desarrollo integral de los ciudadanos de las naciones adscritas.

10. Creemos en el uso adecuado del capital y del trabajo teniendo como fin supremo el desarrollo integral dentro de un marco de paz concertada entre los actores del mismo.

11. Creemos en la fuerza de la concertación política, en un enfoque de unión –más allá de posiciones divergentes y extremistas- que trabajen en pro de un país más desarrollado conservando las libertades y la democracia.

12. Creemos en la necesidad de acometer, en el menor tiempo posible, las acciones tendientes a poner en marcha este credo en beneficio de todos los peruanos. Para ello deberán establecerse objetivos claros y metas a alcanzar adecuándonos a los nuevos desarrollos científicos y tecnológicos, siendo prioritarios la educación, la salud, la vivienda y la seguridad ciudadana.

Queda, en la buena voluntad de los grupos, movimientos o partidos políticos, incorporar estas bases para la elaboración de sus planes de gobierno y concretarlos en objetivos y metas claras. De esta manera podremos enfrentar el reto de construir un país más justo.

*Nota: Escrito en el año 2010.*

## **DELETREANDO A VALLEJO.**

**Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).**

*Del diario Correo, Arequipa, 14 de marzo de 1988. Una cortesía de la escritora venezolana Maigualida Pérez, celebrando el mes de Vallejo.*

¡Oh! hermano, compañero, padre mío, que supiste mentar todas las cosas, por su sombra, por su hálito oculto y su sustancia. Tú, que quisiste al hombre por la espalda, por el pecho, el tobillo y la solapa... Tú que buscaste el dolor en cada pliegue, que lo diseccionaste con tus versos de estilete: Tú, que supiste que el dolor –como el tiempo- no principia ni acaba y, sin embargo, marca su tic-tac puntual en cada pecho. Permíteme, como luciérnaga, encender todos mis sesos, y, como lavandería, exprimir la sábana de mi angustia. Y,

entonces, volar como insecto pigmeo por sobre cada una de tus inmensas huellas, y derramar una gota incompleta en cada uno de tus océanos.

Tú, naciste “un día que Dios estuvo enfermo”. Enfermo de amor, seguramente. Porque si no, cómo explicar amor hecho poeta esos tus versos: “Se quisiera tocar todas las puertas, / y preguntar por no sé quién; y luego / ver a los pobres, y, llorando quedos, / dar pedacitos de pan fresco a todos. / Y saquear a los ricos sus viñedos / con las dos manos santas / que un golpe de luz – volaron desclavadas de la Cruz”! Porque si no, cómo deletrear sin sobrecogerse: “Y cuando nos veremos los demás, al borde / de una mañana eterna, desayunados todos”.

O en aquella plegaria que escribiste: “Me viene, hay días, una gana ubérrima, política / de querer, de besar al cariño en sus dos rostros, / y me viene de lejos un querer / demostrativo, otro querer amar, de grado o fuerza, / al que me odia, al que rasga su papel, al muchachito, / a la que llora por el que lloraba, - al rey del vino, al esclavo del agua, / al que ocultóse en su ira, / al que suda, al que pasa, al que sacude su persona en mí alma. / Y quiero, por lo tanto, acomodarle / al que me habla, su trenza; sus caballos, al soldado; / su luz, al grande; su grandeza al chico. / Quiero planchar directamente / un pañuelo al que no puede llorar / y, cuando estoy triste o me duele la dicha, / remendar a los niños y a los genios”.

Tú que sufriste el dolor de todos los hombres que vinieron, que están y que vendrán por los siglos de los siglos; supiste impersonalizar el mendrugo que se toca en “la cena miserable”, cansado hecho guijarro filosófico afirmaste: “Yo no sufro este dolor como César Vallejo. Yo no me duelo ahora como artista, como hombre ni como simple ser vivo siquiera. Yo no sufro este dolor como católico, como mahometano ni como ateo. Hoy sufro solamente. Si no me llamase César Vallejo, también sufriría. Si no fuese hombre ni ser vivo siquiera, también lo sufriría”. Tú, que con aires de notario viste al hombre identificándose con su libreta de dolor entre las cejas. Tú, bálsamo de Fierabrás con el que el Quijote restañaba sus heridas, testifica al candil “los nueve monstruos”: “I, desgraciadamente, / el dolor crece en el mundo a cada rato, / crece a treinta minutos por segundo, paso a paso, / y la naturaleza del dolor, es el dolor dos veces / y la condición del martirio, carnívora, voraz, / es el dolor dos veces / y la función de la yerba purísima, el dolor / dos veces / y el bien de ser, dolernos doblemente. / Jamás, hombres humanos, / hubo tanto dolor en el pecho, en la solapa, en la cartera, / en el vaso, en la carnicería, en la aritmética! / Jamás tanto cariño doloroso, / jamás tan cerca arremetió lo lejos, / jamás el fuego nunca / jugó su rol de frío muerto! / Jamás, señor ministro de salud, fue la salud / más mortal / y la migraña extrajo tanta frente de la frente!”.

Y por si el amor y el dolor de todos a ti no te bastaran, supiste defendernos, jugando con Dios y el viejo dado. Levantaste tu voz y dejaron los planetas de crujir para escucharte. Calló el universo y el callarse se esfumó la materia, porque “en el principio era el verbo” y tú dijiste: “Dios mío, estoy llorando el ser que vivo; / me pesa haber tomádotte tu pan; / pero este pobre barro pensativo – no es costra fermentada en tu costado: / tú no tienes Marías que se van! / Dios mío, si tú hubieras sido hombre, / hoy supieras ser Dios; / pero tú, que estuviste siempre bien / no sientes nada de tu creación. / Y el hombre sí te sufre: el Dios es él!”.

Hoy que recordamos tus profecías reiteradas (“Me moriré en París con aguacero”. “De todo esto yo soy el único que parte. / De este banco me voy, de mis calzones, / de mi gran situación, de mis acciones, / de mi número hendido parta aparte, / de todo esto yo soy el único que parte”. “Ausente! La mañana en que me vaya / más lejos de lo lejos, al Misterio”); déjame que balbucee –Oh! hermano, compañero, padre mío- algunos versos que en el enero y el diciembre del poema de tu vida, destiló tu alma chola. Te autodefiniste en “Huaco”, en tus primeros pasos: “Yo soy el coraquenque ciego / que mira por la lente de una llaga, / y que atado está al Globo. / Como a un hueco estupendo que girara”. “Soy el pichón de cóndor desplumado / por latino arcabús; / y a flor de humanidad floto en los Andes / como un perenne Lázaro de luz”.

Cuando César Vallejo, amoroso, dolorido, combatiente universal, murió; fue “hacia él un hombre y le dijo: No mueras, te amo tanto. / Pero el cadáver ¡ay! siguió muriendo”. Fueron a él, dos, cien, mil, quinientos mil, millones de individuos, / con un ruego común: Quédate hermano! Pero el cadáver ¡ay! siguió muriendo.” “Entonces, todos los hombres de la tierra / le rodearon; les vio el cadáver triste, emocionado; / incorporóse lentamente, / abrazó al primer hombre; echóse a andar...”

## **PERÚ VILLAGE LOS ANGELES (PVLA) RENDIRÁ HOMENAJE A YMA SUMAC POR 100 AÑOS DE SU NACIMIENTO.**

*Develación de un busto, estampilla conmemorativa, desfile, figuran en las celebraciones. Esta nota es cortesía de nuestra amiga Milagros Lizárraga, destacada comunicadora peruana.*

LOS ÁNGELES, EE.UU. La organización sin fines de lucro Perú Village Los Angeles (PVLA) en Hollywood, realizará en el mes de septiembre del 2022 un grandioso programa en conmemoración del centenario del natalicio de la famosa cantante peruano-estadounidense Yma Sumac (1922-2008). Es en la ciudad de Los Ángeles donde la reconocida soprano desarrolló la etapa más importante de su carrera artística, vivió la mayor parte de su vida hasta el final de sus días, fue sepultada, y donde continuamente es visitada por sus admiradores manteniéndose por siempre vigente.

La semana conmemorativa en Los Ángeles en honor a Yma Sumac se llevará a cabo del 11 al 18 de septiembre del 2022.

Zoila Emperatriz Chávarri del Castillo, nombre original de la célebre cantante que deslumbró al mundo con su belleza y su majestuosa voz con un registro cercano a las cinco octavas, nació en Perú el 13 de septiembre de 1922 y falleció en Los Ángeles el 1ro de noviembre de 2008. Yma Sumac es un icono para la mujer migrante que va en busca de sus sueños y llega a la cima de su carrera en un ambiente tan competitivo como lo es Hollywood, en una época en la que el mundo recién empezaba a ponerse de acuerdo sobre los derechos de la mujer, y en un entorno en donde, como Latina, pertenecía a las minorías

por partida doble. Yma Sumac supo llevar con gran orgullo sus raíces milenarias convirtiéndose en la leyenda de la “Princesa Inca”; siendo coronada como reina de la música exótica con más de 40 millones de discos vendidos, y siendo inmortalizada en las calles de esta cosmopolita ciudad con una estrella en el paseo de la fama que se localiza en la esquina de Hollywood Blvd. y Wilcox Ave.

El camino de la fama de Yma Sumac cuenta, además de sus discos emblemáticos grabados en Capitol Records, con conciertos en los mejores escenarios del mundo, participación en varias películas, siendo la más famosa “El Secreto de los Incas” de Paramount Pictures junto a Charlton Heston, película que es considerada precursora de “Indiana Jones” la cual se filmó en Machu Picchu - Perú, entre muchos otros logros.

Yma Sumac llegó a Los Ángeles en 1950. Su historia como mujer migrante tuvo también sinsabores; siendo una estrella, pasó por la infidelidad, escándalo, divorcio; el rechazo e incompreensión de sus compatriotas al nacionalizarse Estadounidense en la década de los 50s. A pesar de todo, Yma Sumac nunca se doblegó, y continuó cosechando triunfos en el mundo. El tiempo pondría las cosas en su sitio; Yma Sumac, hija pródiga del Perú, regresó en el 2006 a recibir el máximo galardón que el país otorga a sus ciudadanos en el extranjero “La orden del Sol”, cerrando con el resplandor de “Taita Inti”- estrella mayor, el círculo de su larga trayectoria de vida. Dos años después Yma Sumac falleció en los Ángeles y fue sepultada en el cementerio “Hollywood Forever” en una cripta donde, a los 100 años de su nacimiento, Peru Village L.A. le llevará como regalo de cumpleaños una obra de arte hecha por otro exitoso emigrado; el artista franco peruano Martín Espinoza Grajeda, que desde Francia está esculpiendo un busto de Yma Sumac valorado en €25,000 euros. Espinoza Grajeda estará donando a Peru Village L.A. esta valiosa obra de arte, y PVLA ha tenido a bien el donarla al cementerio Hollywood Forever, para que se exhiba permanentemente en la entrada de la cripta de Yma Sumac. Cabe señalar que el cementerio Hollywood Forever es un punto turístico en el mapa de la ciudad de Los Ángeles, que lleva a cabo en sus jardines y aposentos diversas actividades culturales a lo largo del año, donde llegan miles de personas a disfrutar de películas, conciertos, etc.

Martín Espinoza Grajeda viajará desde Francia a Los Ángeles trayendo su escultura para ser develada en una ceremonia oficial el 13 de septiembre en Hollywood Forever. Peru Village L.A. está trabajando, conjuntamente con los responsables del cementerio, la posibilidad de presentar allí mismo ese día, la película “El Secreto de los Incas”, y ofrecer la exquisita gastronomía peruana, incluido el Pisco Sour, bebida bandera del Perú que Charlton Heston y otros actores disfrutaban en la histórica cinta; para así poder unir el pasado y el presente a través de la magia del cine en un brindis eterno por los 100 años de la llegada a este mundo de la monumental Yma Sumac.

Así mismo, Perú Village L.A. gestionó la aprobación del Servicio de Correos del Perú (SERPOST) para la emisión de una estampilla conmemorativa por el centenario del nacimiento de Yma Sumac, la cual será lanzada en Lima dentro del marco de una ceremonia oficial. Peru Village LA ha solicitado, a su vez, al Servicio Postal de los Estados Unidos de Norteamérica que imprima una estampilla conmemorativa con la imagen de la cantante con este mismo fin.

La semana conmemorativa en honor a Yma Sumac cerrará con broche de oro con un carro alegórico en su honor, que preparará Peru Village L.A. para el famoso desfile de COFECA en Los Ángeles; el cual agrupa a las diásporas Latinas, y que se llevará a cabo el Domingo 18 de Septiembre del 2022.

Prosiguen las gestiones de Peru Village L.A. ante las autoridades municipales y entidades privadas para concretar otras acciones y eventos que formarán parte de la semana de homenaje al centenario de Yma Sumac en Los Ángeles, las cuales se estarán anunciando oportunamente.

Los 100 años del natalicio de Yma Sumac, tienen un enorme significado para el mundo cultural y musical por el legado artístico y el ejemplo para las nuevas generaciones de inmigrantes, para las mujeres, las minorías, y el mundo entero.

Perú Village L.A. desde su creación como organización representativa de la comunidad peruana en el Estado de California, realiza una serie de programas de promoción cultural y de interés comunitario. En noviembre de 2013, Perú Village L.A., celebró el homenaje “Yma Sumac Forever”, como una forma de promover los valores artísticos de la reconocida soprano en el mundo.

El comité de Peru Village L.A. encargado del desarrollo del programa conmemorativo del centenario del natalicio de Yma Sumac, está integrado por: Milagros Lizárraga - presidenta y CEO; Roberto J. Bustamante - periodista en Nueva York, Carmen Stewart - Vicepresidenta, Rocío Carrillo - Secretaria, Ruth Espinoza - Ex 2da Vicepresidenta, Cecilia Ratzell - Directora, Gino Gamboa - Director Musical. El comité está trabajando conjuntamente con el Directorio de PVLA en pleno. Así mismo para la realización de esta importante tarea, Peru Village L.A. cuenta con el apoyo de entidades públicas y privadas; del Consulado General del Perú en Los Ángeles - con el cónsul general del Perú José Luis Chávez a la cabeza, Cancillería del Perú, que está coordinando conjuntamente con PVLA la realización de entrelazar, a través del mundo digital, algunos de los eventos de Los Ángeles con los que se llevarán a cabo en el Perú.

Peru Village L.A. también cuenta con la colaboración del cementerio Hollywood Forever, del escultor Martín Espinoza Grajeda, de Damon Devine, quien acompañó a Yma Sumac hasta el final de sus días y es el apoderado de su legado, y Leonardo Baricala - autor de obras de arte exclusivas de la imagen de Yma Sumac para la emisión de las estampillas. Devine y Baricala están escribiendo una reseña oficial en inglés y español de la vida de Yma Sumac basada en documentos que Devine tiene en su poder, la cual PVLA ayudará a difundir.

Peru Village L.A. da la bienvenida al apoyo y colaboración de personas, organizaciones públicas y privadas que deseen sumarse a este merecido homenaje.

Para más información acerca de los programas de Perú Village L.A. y del homenaje a Yma Sumac 2022, pueden visitar la página web [www.peruvillagela.org](http://www.peruvillagela.org) , y escribir al correo [peruvillagela2012@gmail.com](mailto:peruvillagela2012@gmail.com).

## **JUEVES Y VIERNES LARGOS, SÁBADO DE APURO Y DOMINGO DE VUELTA.**

**Por María Rosa Rzepka (Argentina).**

El miércoles por la noche todo queda preparado.  
Jesús se escurre en el bolso sujeto al techo del auto.  
El jueves largo comienza el éxodo programado.  
Tomar la ruta temprano, no quedarse rezagado,  
confirmado el hospedaje solo resta el ocuparlo.  
El viaje se desarrolla como si fuera un pecado  
respetar velocidades, sólo parar para el baño.  
Y Jesús se las aguanta, dentro del bolso encerrado.  
El viernes todo resuelto, la playa, mirar vidrieras,  
video juegos o los dados. El bingo es opción que vale  
porque " hoy no se come asado".  
Jesús ya salió del bolso, se encuentra desubicado,  
hasta extrañando la cruz, lugar al que está habituado.

Otro sitio. Jueves largo, viernes, sábado y domingo.  
Interiores del geriátrico.  
Jesús se sienta en el suelo como un referí en el pasto.  
Algunos viejos deambulan sin ton, ni son, ni presagios.  
Otros preguntan si alguno se llegará a visitarlos.  
Los días pasan tan lentos cuando sobran tantos años.  
Los árboles deshojando en el principio de otoño,  
lo mismo las ilusiones que mueren dentro del patio.  
Jesús permanece en vela con su cáliz derramado.  
El sábado se presenta pasado ya el viernes largo  
con la urgencia de exprimirlo antes que pase agotado.  
Tan rápido transcurrieron el jueves y el viernes largo.  
Mañana será el regreso, hoy es para aprovecharlo.  
Tal vez salir en el auto, recorrer los alrededores,  
ir de shopping, hasta el puerto, aunque el pescado está caro.  
Otra opción hacer el centro con Paseo de Artesanos.  
Jesús se esconde en el termo. Incómodo va pensando  
en que mañana otra vez habrán de correr el manto.  
Vivir la resurrección. Acariciar el milagro.  
Así pensando le duelen mucho menos los fracasos.

Domingo de Pascua, al fin. Se despierta el orfanato.  
Al baño para lavarse, luego a la mesa. En el jarro  
han servido chocolate. Que gloria poder tomarlo.  
Son muchos los habitantes, muchos menos huevos trajo

algún alma generosa que quiso compartir algo.  
Después de misa reparten ese botín tanpreciado.  
Jesús mira con amor propio de padre a esos pájaros;  
gorriones que se han caído de un nido poco cuidado.  
Cae la tarde y Jesús en el patio ya cansado, de jugar  
con tantas almas libres de todo pecado,  
recostándose en el muro, siente en el pecho que ellos  
también son crucificados.  
En otro sitio el domingo es sinónimo de asado.  
El chocolate y la Pascua es asunto terminado.  
Nadie quiere que el regreso se presente malogrado  
por abusar de los dulces, el precio mejor obviarlo.  
Los huevos, las gallinitas, los conejos, son pasado.  
"No les hago faltar nada" reza el discurso marcado.  
Jesús temprano se apresta a mezclarse con los trastos  
que se recogen de prisa por sobre carga en el tránsito.  
Mañana se verá en casa el volver a acomodarlos.  
Es así que, ahora comparte el bolso con los zapatos.  
El tiempo pasó volando. Otra vez vuelta a la ruta,  
la vida impone mandatos.  
No son los mismos del jueves, se suponen renovados.  
Por las compras, los caprichos, le han cargado a la tarjeta  
dinero que a fin de mes los tendrá medio apretados.  
Pero, es sentencia sabida: ¿Quién les quita lo bailado?  
Jesús menea la cabeza sobre el pecho magullado,  
"No hay corona sin espinas", ni jueves sin viernes largo.

## **HACIENDO LÍDERES PARA SER COMPETITIVOS.**

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Addhemar H.M. Sierralta, consultor de empresas senior, nos ofrece una perspectiva de lo que se requiere en el sector empresarial –en el Perú- para desarrollar su competitividad.*

Vivimos en la actual era de la información y del conocimiento, donde este último ha empezado a convertirse en el más importante factor en la vida económica a tal punto que se considera que ni los recursos naturales, la maquinaria y equipos, y aún el capital financiero, son tan relevantes activos para una empresa como puede constituirlo el llamado CAPITAL INTELECTUAL en una corporación, refiere Thomas A.. Stewart en su obra “Intellectual Capital The New Wealth of Organizations”.

De allí que descubrir y contar con la información precisa del capital humano, en las organizaciones, incluyendo sus competencias – entre estas sus habilidades gerenciales- y lograr que el personal obtenga desempeños eficaces es determinante para lograr los

desarrollos que pretenden las empresas en el mundo competitivo de hoy y que las lleve a convertirse en EMPRESAS DE CLASE MUNDIAL.

Una EMPRESA DE CLASE MUNDIAL , según mi buen amigo James Stoner, es aquella en la que todos nosotros quisiéramos estar, es la que nos proporciona productos y/o servicios que todos quisiéramos tener, y aquella en la cual –si tuviéramos ahorros o excedentes de dinero- todos queremos invertir. El vivir en este nuevo milenio y el entorno cada vez más cambiante nos permiten predecir que en la competencia futura sólo tendrán oportunidades de sobrevivir y mantenerse exitosamente en los mercados, aquellas organizaciones que hagan esfuerzos por contar con un capital intelectual que las lleve a alcanzar el nivel de clase mundial.

Y el Perú, según declaraciones de expertos en economía internacional. Requiere más que nunca hacer serios esfuerzos en mejorar su competitividad. Por ello es que reseñamos lo fundamental para emprender esta urgente mejora.

Obviamente estos conceptos están llevando a las grandes corporaciones, que desean mantener su éxito, a replantear los conceptos del liderazgo y del “management” de sus gerentes, conjugando su acción con sus clientes para construir, juntos, soluciones saludables que capitalicen mutuas oportunidades del entorno y les lleven a concretar metas de negocios.

De allí que es relevante, para una organización que siendo líder desea mantener su liderazgo y proyectarse a nuevos mercados, acometer con rapidez y seriedad técnica, el desarrollo de su más valioso activo como lo constituyen sus gerentes, proporcionándoles los nuevos conocimientos y habilidades en programas de capacitación y liderazgo.

Existen consultores y empresas especializadas con suficiente experiencia que pueden ayudar a las empresas peruanas contribuyendo con las nuevas técnicas y conceptos más modernos- a que puedan encaminarse hacia los desarrollos que desean para competir exitosamente en un mercado cambiante.

En esta labor nos será muy grato colaborar, a través de nuestras notas y con todos nuestros esfuerzos para compartir sus logros futuros. Así estaremos “HACIENDO LÍDERES” que nuestro país necesita para ser competitivos.

**¡ PARA QUÉ MÁS CRISTOS !**  
**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Escrito hace años pero que mantiene su vigencia y más en esta Semana Santa...*

***¡ PARA QUÉ MÁS CRISTOS !***

Hasta dónde llegan las mentiras  
hasta dónde llegan las verdades  
qué pasaría si las torres mueren  
qué pasaría si la palabra es muda  
si me faltarían las mañanas  
si me faltarían tus manos  
estaría mi vista viendo  
estaría mi corazón doliendo  
recuerdo las negras heridas  
los costados sin sangre y sin lanza  
el agua huyó de los cristos  
y las semanas santas se escondieron  
por las verguenzas perdidas  
de guerras y revoluciones  
cuántos niños morirán mañana  
cuántas caridades serán banquetes  
hay más epulones que lázaros  
Madre Teresa llorará el día  
que la lleven a los altares  
dineros en ceremonia fastuosa  
que salvarían a tantos pobres  
y desdichados de Calcuta  
¡ Ay mundo te han desgarrado  
con tantos dioses absurdos !  
¡ Ay Dios te han utilizado  
como una estrella famosa !  
quiero al morir dejar mi mortaja  
escribir un epitafio en el espacio  
y que mis cenizas vuelen  
para hacer otro universo  
que no sea cóncavo ni convexo  
que sea sólo del actual lo inverso  
tal vez no encontremos tantos dioses  
los niños amanezcan sonriendo  
resuciten todos los lázaros  
los nuevos humanos sean más ciertos  
y no tengan que crucificar un Jesucristo.

\*\*\*\*\*





